

LUCHAR ES VIVIR
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

IDEALES

Nos han dicho que unos cuantos hombres animosos, se han dedicado a ir de pueblo en pueblo inquietando a las gentes campesinas con nobles predicaciones. Estos hombres son también labriegos y en un momento que han alzado la frente, se han sentido capaces de emprender una cruzada. ¡Bien hayan ellos que sacuden la legendaria mansedumbre y recogen el vibrar rebelde de los corazones! Su hazaña les redime de pasadas y recientes culpas y vuelve a los altos espíritus doloridos por tristes espectáculos, una esperanza que se creía perdida irremisiblemente.

Los que amamos a los lugares y sabemos de todas sus miserias, de todos sus dolores y de su vivir sin luz; los que creemos en el gran caudal de sentimiento que atesoran y en que de los campos ha de venir la redención, nos sentimos consolados y un tanto orgullosos de haber puesto nuestra fé en ellos.

En la contienda electoral última tuvimos pesadumbre por lo que hicieron, dudamos de que pudieran realizar nada grande y en la de hoy esperamos llenarnos de regocijo y lanzar el primer grito jubiloso. Estamos seguros de que sin miramiento alguno, gallardamente, los labradores darán una lección a la soberbia y harán comprender a quienes no les han tenido en cuenta para designar personas que les representen, que son los únicos que tienen derecho indiscutible a elegirlos, que su libertad, su significación no puede arrebatarsele nadie, ni ellos tienen porque dejarla en manos ajenas. Serán Senadores aquellos que por una absoluta compenetración con los hombres de los campos, ellos crean que pueden defenderles y batallar por sus justas demandas. Y este es el primer paso. Pronto su pujanza ha de manifestarse extendiéndose a otras manifestaciones. Dejarán de ser los apartados de toda actuación, los situados mas allá de la vida pública y contra desdenes y atropellos esgrimirán armas de nobleza que echen por tierra estos absurdos tinglados, con que se les ha embobado y esquilado cobardemente.

A su lado están los hombres que siempre han puesto el mirar en lo alto, los que no saben de

egoismos, de rastrerías. No temen traiciones de estos que se les unen. Pelean por ideal, no por otros móviles, tienen el alma tan bien templada que resiste cuantos golpes se la den por muy fuertes que sean. Irán con ellos hasta sus casas, a todos los lugares y en pleno campo, en las plazas públicas hablarán con acentos de verdad a la muchedumbre, no cejando en su empeño hasta que la vean decidida a seguir el trazado que les marque la justicia.

Hay jóvenes que saben que su labor no consiste solo en el esfuerzo callado del gabinete de estudio, ni en asomarse de cuando en cuando a las tribunas de Ateneos y centros de cultura. Con ser muy importante esto, lo es más llegar a las conciencias y agitarlas, desasosegar los espíritus en reposo, entrar en los cerebros ideas, en las mentes cultura, en los corazones hidalguía.

Ir con esos labriegos llenos de entusiasmo a recorrer los pueblos, a liberar a sus hermanos de odiosas servidumbres, para que en las viviendas campesinas haya más risas y estos hombres cuando se sienten en los ribazos a tomar un respiro satisfechos de su esfuerzo, puedan mirar sin temores el mañana, seguros de que se les respeta y se les quiere.

LUIS HERRERA.

ANTE EL LLANO

Un fantasma fanático me acosa, un pueblo sin ventura me amordaza; soy castellano y oigo la amenaza de una turba servil y rencorosa.

Es la llanura el corazón de España preso en el pozo trágico del mal; es el pasado gigantesca araña que aprisiona en su red el ideal.

Del fanatismo imbécil cortesano, doblada ante el cacique la rodilla, su servidumbre arrastra el castellano por el páramo inmenso de Castilla.

Unos necios hidalgos de gotera, abortos de una raza en la agonía, oprimen una turba lastimera, sin alma, sin piedad, sin hidalguía.

Paria sin redención de la llanura, maldito del labriego es el vivir, falta de pan, de amor y de cultura, condenado a emigrar o a sucumbir.

En la trágica noche del desierto palpita el corazón del mal cautivo como campana que doblara a muerte anunciando un suicidio colectivo.

Medroso y ruin silencio de egoísmo cómplice, ve la infamia del pasado;

el castillo y la cruz se han coaligado; Castilla va rodando hacia el abismo.

Fué mi sueño la mano de un gigante llamado en el sepulcro de un guerrero: con un canto de un sueño deslumbrante contestó el corazón de un Comunero.

«Pan a la turba; y a las almas, luz; altruismo, valor, sinceridad... ¡Y el pasado elavado en una cruz bajo la aurora de la libertad!»

T. B.

DESPUES DE LA LUCHA

SATISFECHOS

Por hoy dos palabras obligadas.

Estamos satisfechos de la contienda electoral de Soria; no tenemos motivos para no estarlo. Después de la escandalosa compra de votos realizada en la capital; de la captación de censos enteros como el de Garra, Nódalo, los pueblos de la Sierra de Almarza y otros, mediante el dinero o el compromiso de realizar determinadas obras públicas, hemos tenido los sufragios de los que no se venden ni aisladamente, ni en colectividad como rebaños. Los sorianos dignos han votado nuestra candidatura, que era la de la dignidad. Con los que están a nuestro lado, nosotros nos sentimos capaces de remover la provincia de Soria, no ya el distrito de la Capital, en verdaderas luchas que están más próximas de lo que parecen. Porque nosotros, sabedlo sorianos, para tormento y castigo de sobornadores y ladrones de actas, volveremos a Soria. Hemos de roer todo lo que trascienda a vizcondismo, porque envilece a nuestra provincia.

No estará tan satisfecho el Vizconde de Eza, que creía que la hoja del árbol no se movía sin su voluntad. Y, en efecto; para acarrear una mayoría de votos en la provincia, ha tenido que llenar el zurrón de los vividores de la política con medio millón de pesetas. Tiene pues, tres actas, pero manchadas con la indignidad, a cambio de su dinero, por primera vez dado con largueza. ¿Lo dará otra vez al repetirse las elecciones este mismo año?

Conseguiremos arruinarlo, ya que Soria lo hizo adinerado. ¿No lo dá? Se quedará sin actas, y las tendremos nosotros, que estamos fundidos con el alma de Soria.

Entre tanto, nosotros somos el diputado de Tardecuenda, de Tajueco, de Las Fraguas, de la Mallona, de Carbonera, de Golmayo, de Salduero, de Covaleda, de Aldeaseñor de Oteruelos y de Tardajos y de cuantos pueblos, despreciando el dinero del Vizconde, nos dieron la mayoría. A esos pueblos y a todos los que nos votaron, nos debemos, y nosotros somos de los que pagan camplidamente las deudas de afecto.

A su disposición estamos y, aun cuando no sea tanta nuestra influencia como la del Vizconde en Madrid, por ellos haremos, si de nuestro concurso han menester, más de lo que hizo el diputado de los otros pueblos del distrito, durante veinte años de representación.

Somos el diputado de los pueblos y los electores dignos, incapaces de venderse, y estamos dispuestos a demostrar que servimos mejor a los que nos eligieron que el representante de los otros pueblos servirá a los que le dieron el acta poniendo en la emisión del sufragio el estigma de la indignidad o de la candidez suicida.

En futuras contiendas avivarán los de sexo dormido y se purificarán los que se infamaron, para que resurjan el distrito de la capital y la provincia.

Gracias a todos y, en alto los corazones, gritemos: ¡Viva Soria!

B. ARTIGAS ARPÓN.

Madrid 13-3-18.

LABRADORES! A VENCER

Sois la fuerza hasta hoy desperdigada, labradores sorianos. Porque sois la fuerza es necesario que sepais aprovecharla, que no se pierda en el vacío la voz de Justicia que habéis dado.

Siempre las cosas grandes nacen en cerebros que parecen pequeños pero que no lo son, y se hace preciso que una vez siquiera se imponga la fuerza de la razón a la razón de la fuerza.

Vosotros, labradores sorianos, que habéis dado los primeros pasos para el resurgir de una nueva España, que habéis lanzado el grito de reivindicación que necesitáis, que habéis hecho pública vuestra protesta contra el odioso caciquismo imperante y contra la marcha de la política nefasta que padecemos todos los hombres honrados y trabajadores, no retrocedáis. Tenéis en vuestras manos el arma vencedora; es el voto que vais a otorgar el arma poderosa que esgrimiéndola convenientemente ha de obtener la primera victoria sobre las continuadas luchas que se han de sostener; si, como os habéis propuesto, queréis aniquilar el orgullo, la soberbia, el egoísmo y la ambición desmedida que hasta hoy han regido vuestros destinos.

Por la dignidad de España, por la dignidad vuestra, labradores sorianos, es necesario que lleveis hasta el fin la obra comenzada. Es necesario, urgente, imprescindible, que la candidatura agraria para Senadores salga triunfante de las urnas.

Va en ello no solo el rotundo mentis a la inutilidad que se ha echado en cara a todos los sorianos, sino la dignidad de todos y cada uno de vosotros. Porque ¿qué se diría si siendo vosotros la

fuerza, siendo vosotros los que habeis de decidir con vuestro sufragio la suerte de vuestras justas aspiraciones no fuerais capaces de obtener la victoria? ¿Qué se dirá de vosotros, labradores sorianos, si después de haberos lanzado a la lucha retrocedéis a los primeros pasos ante el brillo de unas pesetas, ante la engañosa apariencia de una amistad que os vende, o ante la pequeña y ruin amenaza de quien se cree dueño y señor de vidas y haciendas?

Y por otra parte ¿no comprendéis que si fuera cierta esa amistad, si fuera cierto ese cariño que os mienta a vuestros oídos, no tratarían de comprar vuestra voluntad con unas monedas ni de coaccionarla con amenazas que únicamente pueden merecer desprecio?

Sabéis ya, por la prensa, que otras provincias españolas han imitado vuestro gallardo gesto, que han pedido informes a vuestra naciente asociación para establecer otras bajo las mismas o parecidas bases y decidís; ¿que contestaríais el día de mañana a esas otras provincias? ¿qué diríais a vuestros hermanos los labradores de esas otras provincias si por la vil moneda o por una cobardía inconcebible retrocedierais a los primeros pasos de la lucha?

No; esto no puede suceder. Triunfaréis, porque para triunfar, en esta ocasión sobre todo, no necesitáis más que voluntad, podréis fracasar en otras que necesiteis del apoyo de los demás, pero en esta no fracasareis, no debéis fracasar al menos que no sea con la pérdida de toda la dignidad que como hombres debéis tener. Y como yo no puedo esperar que así suceda termino felicitándoos anticipadamente por el triunfo y gritando.

¡Viva España! ¡Viva Soria cuna de la redención agraria! ¡Vivan los agricultores españoles!

VICENTE SERRANO GARCIA.

COMO HA OBTENIDO EL ACTA EL VIZCONDE.—EL ACTA DE COVALEDA EN BLANCO.—PARA MURSTRÁ BASTA UN BOTÓN.

Una prueba de los chanchullos e inmoralidades cometidos en las pasadas elecciones, nos la da el hecho de haber llegado al escrutinio un acta en blanco, a pesar de tener certificación, tanto los republicanos como el Gobierno civil, de haber obtenido el señor Artigas 94 votos contra 92 el señor Marichalar.

Podrá suceder que ahora se acada para explicar el hecho al recorrido argumento de la equivocación.

Nosotros no tenemos ningún empeño en que se rectifiquen los datos, porque sería menester, para los demás atropellos cometidos, tener igual medio de prueba, a fin de recuperar la mayoría de votos que al señor Artigas corresponden, y eso, ya se comprenderá que no es nada fácil, y, aunque lo fuera, se nos impediría por todos los medios imaginables que pudiésemos restablecer la verdad.

Lo que nos importa es dejar sentado de una manera incontestable que el acta de Covaleda fué enviada al escrutinio

en blanco, y que en el Gobierno civil hay certificación en la forma en que se ha dicho, de 94 votos Artigas contra 92 el Vizconde.

En la de La Mallona se enviaron los datos, al revés de como los recibió el Gobierno civil y los republicanos, pues según nosotros, la certificación obtenida arroja mayoría en favor de Artigas y no del Vizconde como apareció en el escrutinio.

Todas podrán ser equivocaciones; pero la opinión pública con muy buen acuerdo las califica de otro modo, y a nuestro juicio lleva razón.

¿No habrá podido haber errores parecidos en otras muchas actas? A juzgar por la muestra, debemos creer que sí, y que se ha acudido a toda clase de procedimientos para obtener la mayoría con que cuenta el Vizconde.

En crisis el Gobierno y en crisis todo, no tenemos tiempo para detenernos en estas menudencias.

Las publicamos para que la opinión juzgue y para que reaccione con la energía necesaria, no solo para dar al traste con el caciquismo, sino también con el régimen político imperante, raíz de aquel y causa de todas nuestras desgracias nacionales.

Contribuir al sostenimiento de LA IDEA es trabajar por la desaparición del caciquismo.

AL MARGEN DE LA VIDA

Juventud, divino tesoro.....

La impetuosidad, la nobleza, el desinterés y el idealismo, fueron siempre patrimonio de la juventud; virtudes eran estas que por ser tan envidiables, hicieron al poeta cantar en divinos versos; músicas sonoras, y tiernas endechas se entonaron en su honor; y la juventud, con el orgullo de la vida en primavera, pasaba como en una visión de gloria, por el camino de los ideales pleróticos de energía.

...Pero cambiaron los tiempos, o cambiaron las almas, y aquellas virtudes juveniles, odiadas fueron y sustituidas, y solo se alzaron frente a ellas la manedumbre, el egoísmo, el amor a la vida práctica y el rastacuerismo innoble, que hicieron de los jóvenes, viejos prematuros sin fé, sin ideal, sin corazón, y sin la hermosa egolatría que cantara Baroja: un alma joven en la envoltura fisiológica de un cuerpo viejo.

¡Mancillados y lapidados sean los poseedores de las virtudes primitivas! pareció ser la divisa de estos nuevos hombres de alma caduca, que olvidaron que la Naturaleza siempre sabia colocó el corazón sobre el estómago. Y en su practicismo, en lugar de adorar una idea, adoraron un hombre.

Yo tengo para mí que consagrarse a un hombre es vez de consagrarse a una idea, es tanto como considerarse insuficiente para comprender esa idea: es la obra de la tenia que necesita alimentarse de jugos elaborados, solo comprensible desde el punto de vista de un medio personal. Y los personalistas, que ya eran legión en la edad proveya hecha para disfrutar de todos los egoísmos, surgieron como flor de fiebre; co-

mo concreción del ambiente pestífero, en las pobres almas que cantaron el himno de la renunciación sin saber de qué renunciaban, ya que para ello necesitaban haber amado algo anteriormente.

Y los versos del poeta volvieron a surgir con su voz de amargura.

*Juventud, divino tesoro,
ya te vas para no volver..*

MARIANO GRANADOS.

P. D. Conste que no he querido aludir en estas líneas, a la juventud ezista de Soria.

Señor Gobernador: Se nos asegura que los votos de compromisario se van a comprar y vender. Los candidatos ezistas viven en el Hotel Comercio.

Fiesta estudiantil.

El miércoles por la noche organizada por los alumnos de las Normales y el Instituto, se celebró una fiesta que bien pudiéramos llamar de juventud. Fué una velada agradable, con todos los encantos que lleva consigo el que la organizaron unos muchachos para conmemorar el día de su patrón, el que evocaba días de bellas locuras, de inconsciencia pero también de generosidades, de andanzas y empeños que se fueron con los años.

En nosotros que tan recientemente abandonamos las aulas, que aún nos dura la algaraza y el perfume del vivir de estudiante, puso un estremecimiento tembloroso. Y junto a él, acaso también esperanzas por que todavía cerramos los libros para escuchar voces interiores de aventura.

Sobre todo esto, tenía el prestigio de que unas muchachitas muy lindas salían al escenario a inundarnos el espíritu y los ojos de belleza, que otras muchachas llenaban el teatro y lo alegraban con su hermosura.

Empezó la fiesta por unas palabras sobre la Filosofía tomística del alumno de cuarto año de la Normal de Maestros Sr. Aparicio Coscurita que revelan un gran dominio en la materia y que fueron premiados por el público con abundantes aplausos.

En Ciencias exactas de Vital Aza, la señorita Arciniega, además de muy bonita, estuvo acertadísima dando el verdadero carácter a su papel de niña cursi y sabia. Excelente, muy ajustada de expresión la señorita Jiménez, que hizo una mamá deliciosa.

Muy modistillas las señoritas Alonso, de Miguel, Guarro, Hernandez, Romera y Cuenca y acertados y verdaderos estudiantes los muchachos. El Sr. Enciso hizo un profesor magnífico y un marido acertado y la señorita Villar nos pareció que había entrado en su papel y que tiene condiciones excelentes para el teatro, aunque no cuadrara muy bien a su simpatía y a su rostro el gesto de acritud que el autor quiso que tuviera.

Se representó después *Une fête inattendue* del Sr. Robledo que interpretaron las señoritas Alvarez, García de la Puerta, Lumberras, Pradels y los señores Gonzalo de la Vega, Martínez y Pérez López. La señorita Alvarez, que es una preciosidad, pronuncia el francés de manera admirable, no desmereciendo en nada sus compañeros que tampoco tienen que envidiarla en belleza. Los ojos y la cara de la señorita Lumberras son de los que pueden muy bien trastornar hasta los más sensatos. La señorita García de la Puerta, nos dió la sensación de que es una muchacha de gran delicadeza, finamente bella; hay en su porte mucha distinción. La señorita Pradels con decir que no desentonaba en el conjunto creemos que es bastante. Las gracias sin duda en aquel

momento se habían aumentado en una más. Muy bien los del sexo feo. El autor fué llamado al final, recibiendo muchos aplausos.

El Sr. Ortega recitó la Letania a nuestro señor Don Quijote de Rubén Darío de modo muy aceptable, saboreando el público con verdanero deleite los hermosos versos del gran poeta. La delicadísima epítola de San Juan de la Cruz a Santa Teresa, del joven y formidable poeta Luis Fernández Ardavin la dijo el Sr. Soto bastante bien siquiera en algún momento extremara el gesto.

Y volvemos con el divino Rubén, cuya sonatina fué dicha por la Señorita Garnica. Tenemos una admiración tan alta a esta muchacha, la admiramos tan sin reservas, que cuanto digamos ha de parecernos poco. Ya conocíamos su exquisitez, su gran temperamento artístico, su delicadeza y altura espiritual, pero ahora estamos plenamente convencidos de que atesora un gran caudal sensitivo y de que corre parejas con su belleza externa la belleza interior. Adquirían un encanto tan nuevo y tan grande en sus labios las estrofas inmortales, que las escuchábamos como algo no oído y que llegaba de muy lejos para entrarse en el alma. Sabemos de un amigo que se reconcilió con Rubén al oír decir a la señorita Garnica la Sonatina. ¡Y además, es tan bonita y tan simpática!...

Se puso por último «Canción de cuna» de Martínez-Sierra. Amparito Aparicio estaba monísima. Nos explicamos el entusiasmo hasta llegar al casamiento con una chiquilla así y que las monjitas lloraran al verla marchar. Con muchas Teresas como ella se acababan los solterones. Bonita, cascabelera, inteligente. No sabemos si la soñaría de esa forma Martínez Sierra pero a buen seguro que no llegó a más. La señorita Garnica hizo una priora como para hacerse médico de monjas. ¡Y vaya una comunidad! Sería cosa de no acabar. Fijense ustedes: señoritas Puyolo, Asenjo, Ridruejo, Sanz de María, Domínguez, Pujana, Carmona, Renta y Romera. Me parece que no se puede pedir más. Añadan a esto que trabajaron admirablemente y tendrán una idea un poco vaga de como interpretaron la obra.

El señor Remacha dijo muy bien el prólogo del segundo acto. El señor que hizo de novio de Teresa, nos pareció que tiene un acente un tanto desagradable, pero su labor puede calificarse de discreta. Para el que encarnó al médico un aplauso por su acierto y vaya otro para los profesores que trabajaron incansables en la organización de la fiesta

ARIEL.

Los candidatos ezistas para Senadores, se han traído unos cuantos repartidores bien vestidos. ¿Para qué sirven entonces los 42 jóvenes ezistas que de modo tan flamante se han organizado en Soria?

LA TRISTE REALIDAD

Fué España la nación más poderosa del mundo mientras sus hijos supieron amarla y dedicaron sus actividades y energías a engrandecerla.

Peró al amor patrio de aquellos grandes hombres que lucharon y murieron por sostener la grandeza y el poderío de la Patria que nos vió nacer, sucedió el egoísmo cruel y despreciable de otros hombres que no reconocieron más Patria que la caja de sus caudales, la esclavitud de los humildes, el sacrificio de los honrados y el abandono a los verdaderos patriotas, imponiendo por la razón de la fuerza, por el acaparamiento de las riquezas, la protección de la ignorancia y el castigo de la cultura, el

decaimiento social que España padece en el siglo XX.

Y después de haber llevado España a todos los ámbitos de la tierra la admiración, el respeto y la civilización, presentase a la vista del mundo una luchadora que, gastadas sus energías acaba su vida en un rincón recordando grandezas pasadas pero llevando al mismo tiempo la desventura a que le condujo la gloria de unos días por no haber sabido aprovecharla para el bienestar de varios años.

Y así España, esta España que amamos los que no podemos ofrecerle otra cosa que nuestro amor pero que además hemos de guardar en el corazón para que la soberbia, el egoísmo, la ambición y el desprecio sigan su camino devastador ha ta lograr el aniquilamiento de la Justicia y de la Verdad camina a pasos gigantados hacia el insondable abismo del *no ser* y en el que caerá estrepitosamente para hundir, con ella, todas sus grandezas pasadas, toda su civilización extendida y todo su honor ensalzado anteriormente.

Y miraremos la Historia a través de los tiempos y ella nos dirá que España fué la dueña del mundo por el amor de los hijos que legó, como ahora es un montón de ruinas por el egoísmo y la ambición de unos cuantos que recogiendo las frases de Napoleón han dicho y practicado: *la Patria soy yo*.

Y la risa sarcástica y burlona de lo que se engrandecieron a costa de la vida de España, acogerá los estertores de la agonía Patria cual último botín que les ofrenda, mientras abrazados a la bandera del Amor, de la Verdad, y de la Justicia llorarán lágrimas de sangre los que amando a la Patria por ser Patria pusieron todos sus ahogos y todo su interés en trabajar por ella, pero que cegados en su amor no supieron o no quisieron darse cuenta de que el egoísmo y la ambición se apoderaban de los destinos de la Nación para desde ellos ir destruyendo el edificio que querían construir los trabajadores honrados los verdaderos patriotas que aman a España solo por amarla y en cuyo edificio habían de conservarse las glorias pasadas y las que su trabajo y su amor e irían legando.

SANTIAGO VICEN CARRETE.

Señor Gobernador: Llega la hora de que la renovación no sea un mito, prohibiendo la compra-venta de votos.

Esperamos de su dignidad reconocida que así lo hará.

Las Subsistencias

¿IREMOS A LA INCAUTACION Y LA TASA?

Alguien habrá creído que hemos olvidado el asunto que encabeza estas líneas. Nada de eso. Hemos esperado y estamos esperando el momento oportuno para tratar de ello bajo uno u otro punto de vista según lo que resulte de la actuación de la clase agrícola.

Porque aquí en esta casa, como dicen algunos, tenemos, sobre todo sinceridad y franqueza y con ella hemos de decir que tenemos varios proyectos para que las subsistencias puedan abaratare pero que nos guardamos de exponerlos hasta ver lo que hacen los labradore sorianos.

Más claro. Si los labradore se unen y por la unión demuestran que son una fuerza poderosa, si por esa unión y esa fuerza triunfan hoy en las urnas senatoriales nos demostrarán que mañana pueden triunfar contra la incautación y la tasa de los productos que cultivan y en tal caso habría que emplear otros procedimientos para conseguir el abaratamiento de las subsistencias.

Pero si los labradore no saben triun-

far hoy, no hay que temer a nada y el camino más corto para vivir todos será el de proceder a la incautación y tasa de los productos de la tierra.

Vaya, pues, tomando nota el señor Gobernador, Alcalde y demás autoridades y tengan la seguridad de que contra viento y marea nosotros hemos de conseguir que las subsistencias se abaraten.

Si hoy no triunfan los labradore ya nos dejan demostrado que son una fuerza inútil y por consiguiente no será cosa de dejarles hacer mangos y capirote con su trigo y sus carneros.

Si por el contrario hoy triunfan, el triunfo de esa unión impondrá respeto, nos demostrarán que son una fuerza poderosa y que si la aprovechan será muy difícil poder proceder a la incautación y tasa de las subsistencias y no quedará más remedio que buscar otro procedimiento para conseguir abaratarlas.

De hoy depende, pues. Y como ni el Gobernador ni el Alcalde ni nadie pueden hacer oídos de mercader a nuestras demandas porque son justas y por que además haremos que se les obligue a oírnos ya pueden ir preparándose para escuchar y ya lo decimos y repetimos.

Camino corto: Incautación y tasa si los labradore no son una fuerza que merezca consideración.

Camino más largo: Otros procedimientos que tenemos en estudio si los labradore se consideran capaces de alguna resistencia por medio de la unión.

¿Tendremos que ir por el camino más corto? Pronto nos lo han de decir.

GRACIANO V. SERRA.

Mitin agrario.

El viernes, a las cuatro de la tarde, se celebró un mitin de agricultores en la plaza de toros, al cual asistieron gran número de personas. El objeto del acto era presentar a los labradore los candidatos designados con el caracter de agrarios para la elección de Senadores y demostrar que aunque se crea lo contrario, las gentes campesinas son las únicas que tienen derecho a regirse a sí mismas, las más capacitadas para determinar quienes han de llevar su voz en la Alta Cámara y quienes han de defenderles y hacer suyas las demandas justas de los hombres del campo.

Ocupó la presidencia D. Román Antón, quien concedió la palabra en primer lugar a

D. Felipe Las Heras

Nuestro querido compañero en la prensa, el batallador periodista que desde las columnas de «El Avisador Numantino» viene haciendo una campaña de defensa de los labradore, fué recibido con una salva de aplausos.

Empieza diciendo que el día 25 se celebró una asamblea para constituir la asociación de agricultores, con la mira puesta en el bien de la patria y de los intereses generales. Hoy nos reunimos—dice—para daros a conocer los hombres designados para que representen a los agricultores, para que defiendan vuestros derechos sin partidismo alguno, pensando solo en vuestras necesidades y en que les concedisteis un mandato que tienen obligación de cumplir. Queremos salvarnos a nosotros mismos y a la nación. Que quienes nos representen sean hijos de la tierra, agricultores, que conozcan vuestro vivir y que cuenten con vuestra confianza. Les ponemos frente a los candidatos de los partidos políticos porque tenemos derecho a hacerlo y antes que dar el voto a individuo que estén sujetos a disciplinas de partido, debéis darselo a los que juren ante el pueblo que solo defenderán la agricultura y el interés general. No necesitan los sorianos del cunerismo. Se bastan por sí solos y demostrarlo debéis ir.

Habla de los méritos de los Sres. González de Gregorio y Rico Ortiz, para demostrar que son dos sorianos ilustres y amantes de la agricultura. Del primero dice que responderá noblemente al mandato de sus paisanos y al segundo que tiene la tacha de ser político, se le ha dirigido un telegrama para que prescindiera de disciplinas y atiende solo las órdenes de los labradore.

Sigue luego hablando de que hay quien dice que los agrarios se venden y él lo rechaza, pues si lo hacen alguna vez, es por necesidad que crearon los que compran para poder hacerlo más fácilmente.

Cita cifras de los distintos departamentos diciendo que pagamos más que en otros países y en cambio en el extranjero no tenemos amparo, en el interior nos niegan la justicia, la cultura y solo se piensa en crear Universidades como la de Murcia por que le conviene a un casique. Se pospone en todo el interés nacional a los caprichos y conveniencias particulares.

Antes—dice—se amasaron fortunas con infamias. Al proclamarse los derechos del hombre han surgido otros semejantes a aquellos que en la antigüedad compraban las personas. Esos compran las conciencias pero el ciudadano no debe rendirse, ni venderse.

Termina diciendo que si el progreso acabó con los negreros, los hombres del campo deben acabar con la compra de las conciencias. Fué aplaudido con entusiasmo al terminar, así como en todos los párrafos de su elocuente discurso.

D. Santiago G. Santa Cruz

El ilustre Abad de la Colegiata fué saludado al levantarse con una ovación.

Lee la invitación al acto para que todos sepan por lo que están allí. Dice que como no son mujeznelas, vienen a la faz del mundo, ante amigos y enemigos a exponer su programa, no mirando a interés particular alguno, sino pensando en la salvación de la patria.

Asegura que los labradore no son desechados; piden y quieren que se haga justicia y dicen la verdad. Tiene un párrafo elocuentísimo y dice que quien dá dinero para que lo elijan es porque le ha de producir más o porque no está bien de la cabeza y que ni en uno ni otro caso les convienen a los agricultores.

Lee las conclusiones de la Asamblea que comenta de manera notable y afirma que los labradore barrerán toda la podredumbre. Habla del primero de Julio fecha en que se levantaron a pedir justicia los militares, diciendo que hoy son todas las clases sociales las que se levantan. Trata con gran acierto de la cuestión arancelaria que tan importante es para la clase agraria.

Al hablar de obras públicas dice que hay quien con promesa de realizarlas se atrae la voluntad de los electores y esto es más indigno que la compra por dinero, ya que nada suyo pone. Encarece la necesidad de cultura pero principalmente de educación.

De nuestras desdichas—dice—tenemos todos la culpa por elegir a quienes nos han llevado a la ruina, que se sentaron en una mayoría nombrada por el pueblo. Los partidos políticos afirma que son la causa de nuestro empobrecimiento y por eso debe luchar contra ellos, mucho más, cuando tenemos en Soria personas que nos pueden representar dignamente, pues quien diga lo contrario, nos infiere una ofensa que no debemos consentir.

Finaliza su discurso lleno de convicción y elocuencia, que fué aplaudido en todas sus partes, con gran entusiasmo, dirigiéndose a los labradore y diciéndoles: La cosa es grande y España toda en estos momentos está pendiente de lo que Soria haga.

Tomás García

Habla muy brevemente diciendo que a su juicio se arrebató la labor de los agrarios

pero puestos en marcha deben seguir adelante sin desmayar, se gane o se pierda.

Javier Sebastián

Dice que no viene ha hacer discursos. Solo tiene entusiasmo y con ello le basta. Afirma que es preciso desligarse de los que viven a costa de los labradore. Trata de la tasa para demostrar que debe extenderse a todos los artículos y no cargar la mano sobre los productos de la tierra.

De los políticos dice que no hay que hacer caso y que él evitará que alguien venga disfrazado a la Asociación. Creen que su misión es pedir justicia y seguir firmemente por el camino emprendido.

Terminó el mitin leyendo y comentando el señor Abad un manifiesto de los señores Archilla, Cayo del Rey y Rodríguez de Cella, de manera sabrosa y con una gran fuerza lógica, con unas breves palabras del presidente Sr. Antón y con vivas a la Asociación de agricultores.

El entusiasmo fué grande y los oradores muy aplaudidos especialmente los señores las Heras y Santa Cruz, pero no sabemos porque, nos tememos que haya traiciones y se siembre la cizaña entre los agricultores. Contra esto recomendamos energía y altruismo por parte de todos, para que no se malogren nobles propósitos.

Bruguerría no ha venido a la lucha de hoy.
¿Es que también desprecia a los compromisarios que se le ponen enfrente?

NOTICIAS

El Casino de Numancia se propone ofrecer a los socios una serie de conferencias que inaugurará el señor Iñiguez, el día 13 con una que se titulará «Las fiestas de San Juan fiestas del Amor.»

D. Leopoldo Bidruejo al posesionarse del cargo de Ingeniero Jefe del servicio agrónomo de Soria nos manda atento B. L. M. ofreciéndonos desde él. Agradecemos al Sr. Bidruejo sus ofrecimientos y al tiempo que le felicitamos le correspondemos cordialmente.

Al cerrar nuestro periódico se está celebrando un importante mitin de agricultores en el cual toman parte los candidatos agrarios y hay un gran entusiasmo.

Cuestión resuelta.—Ha quedado satisfactoriamente resuelta la cuestión suscitada entre nuestro redactor S. G. y el director de «El Porvenir Castellano». Según carta que dirige al Presidente de la Asociación de la Prensa soriana el Sr. S. G. reconoce la honorabilidad de los compañeros de «El Porvenir», lo cual nunca puso en duda. Estas nuevas explicaciones han sido aceptadas por los agraviados.

Nos congratulamos del resultado obtenido por la Asociación de la prensa de Soria.

Leemos en «El Mundo» que las actas de Soria, Agreda y Burgo de Osma han pasado al Supremo.

Apremios de tiempo y espacio nos impiden contestar a las afirmaciones del «Porvenir».

En el próximo número lo haremos con la extensión y energía necesaria.

Carreras militares y especiales

Preparación completa por el Comandante de Caballería D. Antonio González Leiva.—HOTEL COMERCIO.

Soria.—Imprenta de Sucesor de F. Jodra.

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

LABRADORES

Emplead los nuevos cohetes granifugos contra el pedrisco, confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convencereis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.

Precio, 40 pesetas la docena.

Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

COLEGIO PRIMARIO DE LA INFANCIA

En este acreditado colegio, que dirige D. Manuel Blasco Jiménez, tomará parte desde esta fecha, como auxiliar del mismo, el joven profesor de primera enseñanza D. Faustino Hernández Sancho.

Prepárase para el Comercio, Magisterio y Bachillerato.

Calle Adana Vieja, núm. 27, (frente a la Plaza del Vergel).

Torcuato Martínez

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

JUAN APARICIO LAPUERTA

Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

SASTRERÍA DE G. PASCUAL VILLAMOR

Trajes de señora, caballero, niños, uniforme de todas clases.—Géneros del País y extranjeros.—Perfección y economía.—Única en su clase.

Envío muestras a quien las solicite.

Canalejas, 42.—Teléfono, 75 —SORIA

Nicomedes Longares.

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa. Licores y anisados.

Pedid siempre Jerez y Coñag del Marqués del Real Tesoro.

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA

Pedro Uvero Hegaz.

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14, Soria.

Antigua Pescadería de

MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

FILOMENA MORENO

PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.

